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青年报首席记者 范彦萍

本报讯 昨天下午，在沪全国政协
委员启程赴京出席全国政协十四届三
次会议。为开好本次会议，委员们精心
准备，将围绕经济建设、教育发展、科技
创新、养老服务等领域热点问题踊跃建
言献策。在出发前，众委员剧透了自己
感兴趣的话题方向。

关注人工智能产业
全国政协委员、民盟中央常委丁光

宏去年关注职业教育助力区域经济发
展，今年他则将继续就职业教育如何助
力产业发展开展讨论。“就拿AI产业举
例，现在中国的AI产业蓬勃发展，我们
迎来了AI的大浪潮。也许有人要问，AI
发展那么快，我们该怎么办？我的建议
有三，第一要学用AI，第二要了解其优
缺点、内在逻辑等，第三要利用AI成为
自己学习生活的工具，提高工作效率。
这样我们才能逐渐进入由人工智能辅
助的新时代。”

“很多人很焦虑，AI会不会取代我
的工作岗位？我的回答是不会。学了
AI，它就成为大家的工具了。但假设你
不学，试图躺平，那就不排除被取代的
可能性。”丁光宏介绍说。

他大胆预测，以后90%以上的岗位
都会和AI相关，就像现代人的出行方式
很多，可以用汽车、火车、飞机等代步，
而不仅仅是徒步。“对人类来说，AI就是
工具。如果人类想要和AI比赛，难度是
很高的。我们为何不用它呢？”

他认为，虽然AI和创新发展并不矛
盾，但绝非提倡用AI来作弊。现在有的
学生会试图用AI走捷径，其实AI的答题
内容很容易甄别。

科技也是好几位委员关注的重点
话题。全国政协委员、上海交通大学安
泰经济与管理学院特聘教授陆铭建议，
科技企业的创新发展，需要资本、创新、
就业相互协同的社会氛围。进一步明
晰政策信号，明确对创新背后核心要素
的支持包容；要优化企业政策环境。鼓
励民营资本和境外资本参与风险投资，
针对民营科技企业发展，强化核心技术
攻关，更积极地推出新产品参与市场竞
争；精准推进算法治理，引导企业规范
算法应用行为等。

关注民营经济发展
“今年的全国两会，我比较关心的

重点集中在民营经济促进法立法、营
商环境、更高水平的对外开放（入境
游）、行业发展和放心消费五个方面。”
全国政协委员、春秋航空董事长王煜
表示，当前，我国政府正积极从管理型
向服务型转变，有求必应，无事不扰，
企业营商环境不断优化，人民群众对
有为政府的期望也日益提高。如何提
振民营经济发展信心，进一步激发了
民营经济创新创造的活力，是他重点
关心的方向。

连续三年关注自己擅长领域的话
题，全国政协委员、来伊份总裁郁瑞芬
介绍说，此次她将继续关注民营经济、
提振消费、乡村振兴、童食健康等民生
话题。

以提振消费为例，郁瑞芬的观点
是：消费是地方经济增长的三驾马车之
一，也是经济稳增长的主引擎，是畅通
国内大循环的关键环节。“当前我国经
济面临需求收缩压力，中央明确将扩内
需作为经济工作首要任务。地方财政
作为区域经济调控主体，应通过精准施
策激发消费潜力，构建‘想消费、敢消
费、能消费’的长效机制。”

在乡村振兴方面，她则建议，加强
乡村供应链基础设施建设夯实基础。
推动农村电商与物流协同发展，打通农
产品上行的“最初一公里”，支持乡村快
递网点建设。培育壮大市场主体，激发
城乡活力。加大政策支持力度，营造城
乡良好环境。推动城乡供应链一体化，
促进城乡资源高效配置。

关注弘扬体育精神
全国政协委员、北京冬奥组委运动

员委员会主席、世界反兴奋剂机构副主
席杨扬谈及饭圈文化时说，“这对运动
员的伤害是比较大的。”她为此感到很
痛心。她指出，饭圈文化和粉丝是两码
事，大家应该将关注点聚焦在如何真正
地热爱体育，弘扬体育精神上。全国政
协委员、上海市竞技体育训练管理中心
射击射箭运动中心主任陶璐娜则认为，
运动员应抓好主职主业，提高站位并清
醒认识到，为国争取更大荣誉才是本职
工作。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 昨天中午，在沪全国人大
代表从上海展览中心集中出发，赴京出
席即将召开的十四届全国人大三次会
议。代表们扎实调研，用心用情倾听民
意，精心准备议案和建议，信心满怀。
经济发展、科技创新、新质生产力、人工
智能发展、民生保障、乡村振兴等议题，
是众多代表关注的热点。代表们立足
党和国家发展大局，紧紧围绕进一步全
面深化改革、推动高质量发展，紧密结
合“五个中心”建设重要使命，紧扣“十
五五”规划编制重要任务，为国家和上
海发展献良策、谋实招。

全国人大代表、中国电气装备科技
创新部部长张帆十分关注人工智能和制
造业的融合，但他认为，这里边还有很多
问题急需多方来携手解决，比如说现在
很多企业都下场，纷纷涌入人工智能大
模型赛道，很多企业都推出了自研的大
模型，看似热闹非凡，实则资源分散，这
种低水平重复建设、散乱小的现象特别
突出，急需国家层面加强顶层规划，对行
业特别是工业行业出台更多的指导意
见，规范引导行业垂类大模型的发展。

全国人大代表、华东师范大学党委
书记梅兵来自高教界，最关心的还是高
教领域的改革。梅兵说，在教育强国建
设的大背景下，从教育大国到教育强国
是一个系统性跃升和质变，必须以改革
创新为动力。根据她个人的学习体会
和工作实践，今年，将重点就加快推进
教育数字化高质量发展，以及进一步加
强家庭教育等方面提交建议。

全国人大代表、中国女足原主教练
水庆霞今年将继续关注体育教育、体育
消费等议题。“我希望更多学生在努力
学习之余，也能走出课堂，去操场上玩
耍。”在她看来，学生应该有更多时间参
加体育运动。“体育在任何年龄段都很
有意义，体育也是一种全方位的教育，
会给学业带来更多活力。”

今年，全国人大代表、东浩兰生集
团上海工业商务展览有限公司智慧能
源展部经理陈达重点关注“预付式消
费”。她希望进一步用好数智手段，让
消费者扫码可见企业信用档案、租约期
限、投诉黑榜，用市场机制倒逼行业洗
牌。而作为一名会展人，她也在思考，

如何放大会展溢出效应，推进文旅商体
展联动发展？“我们可以引进更多优质
展会IP和国际赛事，并把国内优秀的
展会和赛事带出国门，通过产业融合，
从而触达新的消费场景和模式。”

全国人大代表、闵行区浦锦街道芦
胜村党总支书记张义民扎根乡村，最为
关注的是乡村振兴的方方面面。他说，

“发展农业新质生产力”在历年中央一
号文件中被首次提出。何为农业新质
生产力？张义民认为，就是“产业新、质
量高、收益大”、能实现乡村自我造血的
能力。“乡村振兴不是刷白墙、种花草，
关键是要让农民的钱袋子越来越鼓，最
要紧的是抓住乡村发展中的灵魂——
产业。”

中医药学凝聚着深邃的哲学智慧
以及中华民族几千年的健康养生理念、
实践经验，是中国古代科学的瑰宝。全
国人大代表、上海中医药大学市针灸经
络研究所所长吴焕淦长期投身中医药
事业，除了行医济世，还不断为中医药
发展建言献策。今年，他将继续围绕中
医药事业进行建言，特别关注中医药干
预罕见病的研究与推广，以及进一步弘
扬中医药非物质文化遗产等。

90后的师延财，是上海代表团里
最年轻的代表。作为中国核工业建设
股份有限公司高级技能大师，师延财的
专长是焊接。作为产业工人的一员，他
深知产业工人是支撑中国式现代化建设
的主力军，肩负着实现制造强国战略的
历史使命。今年，他准备提交《提升产业
工人待遇 弘扬工匠精神》《加快培育核
产业工人队伍》等方面的建议，同时，继
续深化设立“中国核科学日”的建议。

“船员有所呼，船长有所应。”履职
三年，全国人大代表倪迪连续三年锚定

“海员群体”。当前，中国式现代化发展
下的海洋强国、航运强国建设需要一支
高素质的船员队伍，但我国船员职业面
临吸引力降低、船员队伍结构性失衡、
发展动能减弱等问题，需要通过立法层
面的统筹和引领，为我国船员职业的战
略地位、队伍建设和素质提升提供顶层
设计和制度保障。为此，今年两会，倪
迪想提交加快推进船员法立法的建议，
以立法引领航运业高质量发展的人力
资源支撑。同时，他还想聚焦进一步加
强海员医疗保障。

在沪全国人大代表启程赴京。 青年报记者 施培琦 摄

聚焦中心任务
踊跃建言献策
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听民声解民意
献良策谋实招

在沪全国政协委员启程赴京。 青年报记者 常鑫 摄


